

LA GUERRA FRÍA

I. INTRODUCCIÓN

La **Guerra Fría** fue el estado de tensión permanente que caracterizó las relaciones internacionales entre 1947 y 1991. El mundo se dividió en dos bloques opuestos dirigidos por las dos superpotencias tras la Segunda Guerra Mundial: Estados Unidos y la Unión Soviética. Frente a la rivalidad de los bloques, la ONU intentó preservar la paz mundial, pero ambos países limitaron su capacidad de actuación. Se estableció un sistema bipolar basado en la amenaza mutua con una frenética carrera de armamentos. Se delimitaron las áreas de influencia, que fueron persuadidas para impedir que los países se alejaran de los objetivos fijados por las dos potencias. Comenzó un desarrollo de las actividades de espionaje y de los servicios secretos: la CIA estadounidense y el KGB soviético.

II. LOS BLOQUES DE LA GUERRA FRÍA

- **El bloque occidental o capitalista**, encabezado por **Estados Unidos**, poseía un sistema político democrático (excepto en España y Portugal) y una economía capitalista. Se articuló en torno a tres grandes ejes: la **Doctrina Truman**, un programa de política exterior centrado en la contención del comunismo a través de ayudas económicas; el **Plan Marshall**, un plan de ayudas para reactivar la economía europea; y la **Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN)**, una alianza militar defensiva contra cualquier posible agresión al mundo occidental.

El bloque oriental o comunista, encabezado por **la Unión Soviética**, defendía un sistema político totalitario marxista y una economía planificada. Los países europeos que formaron el bloque soviético fueron Rumania, Hungría, Checoslovaquia, Polonia, Bulgaria y la República Democrática Alemana (RDA), fundada en 1949. Se impusieron democracias populares, que eran en realidad dictaduras que reprimían cualquier tipo de oposición. Sus dos instrumentos fueron el Consejo de Ayuda Mutua Económica (Comecon) y el Pacto de Varsovia como respuesta a la OTAN. Fuera de Europa, el comunismo fue ganando posiciones en China, Corea o Vietnam

TAREA SEGUNDA: Cuadro comparativo

	Bloque occidental	Bloque oriental
País líder		
Zonas de expansión		
Sistema económico		
Sistema político		
Pactos militares		
Pactos económicos		

III. Fases de la Guerra Fría

1. De los inicios a la coexistencia pacífica (1947-1953): los primeros años fueron los más duros. Destacaron dos grandes crisis:

- **El bloqueo de Berlín:** en 1948, los países vencedores de la Segunda Guerra Mundial (Estados Unidos, la URSS, el Reino Unido y Francia) acordaron la división de Alemania en cuatro sectores, cada uno de ellos administrado por un país. Berlín fue dividido en cuatro zonas de ocupación. En la Conferencia de Londres, los aliados occidentales acordaron la unificación de Alemania en un solo Estado, y la respuesta de Stalin fue el bloqueo terrestre de Berlín. Como consecuencia, en 1949 Alemania quedó dividida en dos Estados: la **República Federal de Alemania (RFA)**, bajo influencia del bloque occidental y con un sistema político democrático; y la **República Democrática Alemana (RDA)**, bajo influencia del bloque oriental, tutelado por la URSS y con un régimen comunista.
- **La guerra de Corea (1950-1953):** tras la derrota japonesa en la Segunda Guerra Mundial, Corea quedó dividida: Corea del Norte, con un Gobierno comunista que gozaba de las simpatías de la URSS; y Corea del Sur, un Estado pro occidental apoyado por Estados Unidos. En 1950, Corea del Norte invadió Corea del Sur y la coalición de las Naciones Unidas, liderada por Estados Unidos, emprendió la reconquista de Corea del Sur. Tras una guerra de desgaste, se firmó el armisticio en Panmunjon, consolidando la existencia de dos Estados separados por una franja de seguridad controlada por la ONU.

2. De la coexistencia pacífica a la crisis de los misiles (1953-1962):

Con Eisenhower y Nikita Krushev se abrió una etapa de coexistencia pacífica entre ambos bloques, aunque hubo algunas fuertes crisis localizadas:

- La **revolución húngara**: en 1956, se produjeron manifestaciones contra el sistema comunista. Hungría anunció su salida del Pacto de Varsovia y los tanques soviéticos entraron en Budapest.
- La **crisis del canal de Suez**: en 1956, Nasser, presidente de Egipto, nacionalizó el canal de Suez, una vía de comunicación clave en el comercio internacional. Reino Unido y Francia, apoyados por Israel, proyectaron una operación militar a la que Estados Unidos y la URSS se opusieron.
- El **muro de Berlín**: en 1961, las autoridades comunistas decidieron poner fin a las constantes fugas de habitantes de la Alemania Oriental hacia la zona occidental con la construcción de un muro que dividió Berlín durante casi treinta años.
- La **crisis de los misiles en Cuba**: en 1962, misiles nucleares soviéticos se implantaron en Cuba. Kennedy decretó el bloqueo naval de Cuba y amenazó a la URSS con invadir Cuba si no retiraba los misiles. Kruschchev cedió para evitar conflictos, aunque Estados Unidos mantuvo su presión sobre el régimen cubano.

3. De la máxima tensión a la crisis (1963-1973):

Se volvió a la gran tensión entre los bloques. En 1968 se firmó el Tratado de No Proliferación de las Armas Nucleares y en 1972 los llamados Acuerdos SALT para la limitación de armas defensivas nucleares estratégicas.

En los **conflictos en Oriente Próximo**, desde la creación del Estado de Israel en 1948, Estados Unidos y la Unión Soviética mostraron su apoyo a israelíes y árabes, respectivamente, y presionaron a la ONU para que mediara. Se llegó a un alto el fuego, pero los países árabes productores de petróleo disminuyeron su producción para persuadir al bloque occidental de no aliarse con Israel, desencadenando una grave crisis económica internacional.

El mayor conflicto de esta etapa fue la **guerra de Vietnam**. El país estaba dividido en dos Estados desde su independencia de Francia en 1954: Vietnam del Norte, comunista; y Vietnam del Sur, simpatizante de Estados Unidos. En Vietnam del Sur existía una guerrilla comunista, el Vietcong, que amenazaba con derribar al Gobierno. Estados Unidos, alarmado por un posible aumento de la influencia comunista, intervino en la guerra apoyando al sur. Ante la dureza de la guerra, Richard Nixon prometió poner fin a la misma. En 1973, Estados Unidos retiró todas sus tropas, pero continuó la lucha entre el norte y el sur hasta que en 1976 Vietnam se unió en un solo Estado.

4. El rebrote y el final de la Guerra Fría (1973-1991):

- El **periodo de entendimiento y distensión (1973-1977)**: la guerra de Vietnam debilitó la posición de Estados Unidos en el mundo y se abrió una

nueva fase de entendimiento para lograr una confianza en las relaciones Este-Oeste.

- El rebrote de la tensión (1977-1985);** en 1979 se dio una grave crisis por varios sucesos: la invasión soviética de Afganistán, la revolución sandinista en Nicaragua y la revolución islámica en Irán. Entre 1977 y 1985 se dio un incremento de la carrera de armamentos: la Unión Soviética aumentó su arsenal nuclear y Estados Unidos desplegó en Europa occidental centenares de misiles. Se aprobó el programa de Iniciativa de Defensa Estratégica («guerra de las galaxias»), que pretendía el desarrollo de un escudo espacial para destruir los misiles soviéticos en caso de ataque nuclear antes de que estos pudiesen impactar sobre Estados Unidos. Desde 1977, las relaciones entre las dos superpotencias se enfriaron y a comienzos de la década de 1980 llegaron a un nivel de tensión similar a los momentos más duros de la Guerra Fría. Sin embargo, a partir de 1985, el bloque comunista se vio afectado por una grave crisis y entró en un proceso de descomposición que puso fin a la Guerra Fría.
- El final de la Guerra Fría (1985-1991):** en 1985, Mijaíl Gorbachov se convirtió en el nuevo líder soviético y aplicó un conjunto de reformas (*perestroika* y *glásnost*). Planteó una política de acercamiento y diálogo con Estados Unidos para frenar la carrera de armamentos que estaba colapsando la economía soviética. En el Tratado de Washington se pactó el desarme entre ambas superpotencias. El fin de la Guerra Fría se vio acompañado de importantes sucesos: la caída del muro de Berlín en octubre de 1989 y la reunificación de Alemania en 1990, la desaparición de los regímenes comunistas en los países de la Europa del Este, la disolución del Pacto de Varsovia en 1991, y la desintegración de la URSS en 1991.

ACTIVIDAD 3:

Sitúa los siguientes conflictos en la fase correspondiente de la Guerra Fría y completa el cuadro. (2 p.)

Bloqueo de Berlín.	Revolución Islámica en Irán.
Guerra de Vietnam.	Muro de Berlín.
Crisis del canal de Suez.	Invasión soviética de Afganistán.
Primavera de Praga.	Crisis de los misiles de Cuba.
Guerra de Corea.	

	Primera fase	Segunda fase	Tercera fase	Cuarta fase
Cronología				
Características				
Principales conflictos				

ACTIVIDAD 4

- averigua quienes son estos personajes: Mao zedong, Che Guevara, Ho chi mhin, Fidel castro .

¿Qué ideología tienen los líderes?

- Quién es J.F.Kenedy

ACTIVIDAD 5

Esta imagen la has visto muchas veces? qué te sugiere? ¿Cuándo ocurrió?



ACTIVIDAD 6:

LEE LOS TEXTOS y contesta las preguntas

¿Quién es el gran americano al que se refiere Martin Luther King?

- ¿Cómo es el tono de cada uno de los dos textos? ¿Cuál te parece más revolucionario?
- ¿En qué año votaron los negros por primera vez en Estados Unidos?
- ¿Qué reivindica Malcolm X? Busca información sobre él y averigua cómo murió y por qué utilizó la «X» como apellido.
- ¿Consideras que el nombramiento de Barack Obama como presidente de Estados Unidos fue un hecho histórico importante? ¿Por qué?

Hace cien años, un gran americano, cuya sombra simbólica nos cobija, firmó la Proclamación de Emancipación. Este importante decreto se convirtió en un gran faro de esperanza para millones de esclavos negros que fueron cocinados en las llamas de la injusticia.

Llegó como un amanecer de alegría para terminar la larga noche del cautiverio. Pero cien años después debemos enfrentar el hecho trágico de que el negro aún no es libre.

Cien años después, la vida del negro es todavía minada por los grilletes de la discriminación.

[...] Este sofocante verano del legítimo descontento del negro no terminará hasta que venga un otoño revitalizador de libertad e igualdad. [...] Nunca estaremos satisfechos mientras a nuestros hijos les sea arrancado su ser y robada su dignidad con carteles que rezan «solamente para blancos». [...] Les digo a ustedes hoy, mis amigos, que pese a toas las dificultades y frustraciones del momento, yo todavía tengo un sueño. Es un sueño arraigado profundamente en el sueño americano. **Yo tengo un sueño** de que un día esta nación se elevará y vivirá el verdadero significado de su credo: «Creemos que estas verdades son evidentes: que todos los hombres son creados iguales».

Martin Luther KING, *Yo tengo un sueño*, 28 de agosto de 1963

¡No! Yo no soy norteamericano. Yo soy uno de las 22 millones de las personas negras que son víctimas de los estadounidenses. Uno de los 22 millones de negros que son las víctimas de la democracia; nada más que hipocresía disfrazada. Por lo tanto, yo no estoy aquí hablando con usted como un norteamericano o como un patriota que saluda o hace ondear su bandera. ¡No!... ¡No!... Yo estoy aquí hablando como una víctima de este sistema americano. Veo a Estados Unidos de Norteamérica a través de los ojos de la víctima y no veo ningún sueño americano; sino una pesadilla americana. [...] Esa es nuestra inversión. Esa es nuestra contribución: nuestra sangre. No solo dimos gratis nuestro trabajo: dimos nuestra sangre. Cada vez que había una llamada a las armas, éramos los negros los primeros en vestir el uniforme. Moríamos en todos los campos de batalla del blanco. Hemos hecho un sacrificio mayor que el de cualquier otro que viva actualmente en Estados Unidos. Hemos hecho una contribución mayor y hemos cobrado menos. Para aquellos de nosotros cuya filosofía es el nacionalismo negro, los derechos civiles quieren decir: «Dénnoslo ahora.

No esperen el año que viene. Dénnoslo ayer y todavía no será bastante rápido».

MALCOLM X, *El voto o la bala*, 3 de abril de 1964